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Interview de Gaston Thorn: le Luxembourg dans l'Europe (Luxembourg, 6 février 
2006)

[Étienne Deschamps] Compte tenu de votre expérience personnelle, qui est longue, comment décririez-vous 
les tendances lourdes de la politique européenne du Luxembourg depuis les premiers pas des Communautés 
européennes, de la fin des années 1950 jusqu’à aujourd’hui ? Est-ce qu’il y a des tendances lourdes ? Est-ce 
qu’il y a des choses intangibles ? Comment le pays se positionne-t-il par rapport à cette Europe en 
construction et en constante évolution ?

[Gaston Thorn] L’essentiel pour le Luxembourg était, est et restera, à mon sentiment, toujours d’affirmer 
son existence et d’affirmer son existence entre l’Allemagne et la France, sans vouloir que l’un ou l’autre 
s’attribuent la souveraineté sur le pauvre petit Luxembourg. Je crois que c’était ça l’essentiel.

[Étienne Deschamps] Et est-ce que vous avez parfois eu le sentiment qu’effectivement il fallait rappeler aux 
Français ou aux Allemands que le Luxembourg existait ? Avez-vous parfois eu le sentiment d’être…

[Gaston Thorn] C’est ce que beaucoup de gens ne veulent pas comprendre encore aujourd’hui. Il faut encore 
aujourd’hui toujours rappeler à tout le monde qu’avant tout nous sommes Luxembourgeois. Ça se dit dans 
beaucoup de chansons luxembourgeoises, mais cela ne saurait être affirmé assez souvent et assez clairement.


